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Благодарность 
за работу по 
профилактике 
COVID-19
Руководитель Управления 
Роспотребнадзора по РСО-А, 
главный санитарный врач  
РСО-Алания А.Г. Тибилов 
выразил глубокую 
благодарность ректору СОГМА 
О.В. Ремизову и студентам 
медакадемии за организацию 
работы по профилактике новой 
коронавирусной инфекции.

По л а г а е м , 
что 2020-

2021 гг. войдут в 
историю как годы 
подвига медицин-
ских работников, 
ученых, организато-
ров здравоохране-
ния, обучающихся – 
всех тех, кто принял 
участие в борьбе с COVID-19. 

Во время пандемии наш вуз про-
должал вести активную образова-
тельную, научную и клиническую 
работу. Около 1000 обучающихся 
СОГМА приняли участие в профилак-
тике и лечении COVID-19 в СКФО, в 
ЮФО, в Москве и Московской обла-
сти. Проведены научно-практические 
конференции по педиатрии, эндокри-
нологии, ревматологии, стоматоло-
гии, фтизиатрии, анестезиологии и 
реанимации.

В вузе обеспечено соблюдение 
работниками и обучающимися мер 
по профилактике распространения 
COVID-19, успешно проводится вак-
цинация сотрудников и обучающих-
ся. Во время прохождения производ-
ственной практики студенты 4 и 5 кур-
са медико-профилактического фа-
культета работали в аэропорту, на 
автовокзале, железнодорожном вок-
зале, осуществляя санитарно-каран-
тинный контроль с целью своевре-
менного выявления больных с подо-
зрением на COVID-19. Студенты пе-
диатрического факультета приняли 
участие в мониторинге соблюдения 
противоэпидемических мероприятий 

в школах респу-
блики во время 
проведения тор-
жественных ли-
неек в начале 
учебного года.

Выражаем на-
дежду на то, что 
совместная ра-
бота академии, 
п р а к т и ч е с к о г о 
здравоохране-
ния и санитарной 
службы респу-
блики стабили-
зирует эпидеми-
ологическую об-
становку.

А.А. Медоева

С 21 сентября в течение 3 недель 
в СОГМА работал передвижной 
мобильный комплекс 
Республиканской станции 
переливания крови, который 
ежегодно бывает в медицинской 
академии, и каждый раз в эти дни 
отмечалась высокая активность 
студентов и сотрудников, 
желающих сдать кровь.

Пресс-службой академии был 
проведен небольшой опрос. 

Вот комментарий врача-трансфузио-
лога Афродиты Куюмчевой: «Мы по-
стоянно сотрудничаем с СОГМА и вы-
ражаем благодарность руководству 
вуза за оказываемое нам содействие 
в организации донорства среди сту-
дентов и сотрудников. К сожалению, 
сейчас в связи с пандемией наблюда-
ется общий спад донорской активно-
сти, и очень ценно, что в академии мы 
видим много желающих сдать кровь 
и тем самым помочь больным, в том 
числе и коронавирусной инфекцией, 
людям. Ну и, кроме того, донорство, 

как мне кажется, является благород-
ной миссией будущих врачей».

А вот мнения студентов.
Увайс Исраилов, 4 курс стомато-

логического факультета (Чеченская 
Республика): «Я сдаю кровь во вто-
рой раз, первый раз был в апреле. 
Конечно, как студент медакадемии, я 
понимаю важность этого шага, тем бо-

лее что у меня редкая группа крови – 
4 положительная, и мне не раз зво-
нили со станции переливания крови с 
предложением сдать кровь».

Ислам Магомедов, 5 курс лечеб-
ного факультета (Дагестан): «Я сдаю 
кровь впервые. Пришел сюда, пото-
му что хочу помочь нуждающимся в 
этом людям. Надеюсь, что так и будет. 
Я мечтаю стать хирургом и знаю, как 
часто больным экстренно бывает нуж-
на кровь». 

Амир Дарахов, 5 курс лечебно-
го факультета (КБР): «Буду сдавать 
кровь впервые. Параллельно с учебой 
я работаю медбратом в реанимации 
и в «красной зоне» РКБ. Я знаю, что 
моя основная задача – помогать лю-
дям всегда и везде. Работать начал 
не так давно, так как хочу приобрести 
необходимый практический опыт».

Санакоева Диана, 3 курс лечебно-
го факультета (РСО-Алания): «Сдаю 
кровь в третий раз. Как будущий врач, 
я знаю, что это необходимо многим 
людям. И еще убеждена: если есть 
реальная возможность помочь людям, 
ею нужно воспользоваться».

С 21 по 23 сентября 
в медакадемии проходила 
кампания по осенней вакцинации 
от гриппа и COVID-19. Сотрудники 
и обучающиеся СОГМА, которые 
активно вакцинируются, тем 
самым вносят свой вклад 
в борьбу с гриппом и ковидом.

Хотя вакцина против гриппа не 
защищает от COVID-19, мак-

симальное количество случаев вак-
цинаций среди студентов и сотруд-
ников поможет обеспечить безопас-
ность всех работников и обучающих-
ся СОГМА. 

Многие студенты и сотрудники так-
же должны проходить ежегодную вак-
цинацию от гриппа в рамках требова-

ний клинической или образовательной 
программы.

В этом году применяется трех-
компонентная вакцина от гриппа – 
Совигрипп и четырехкомпонентная – 
Ультрикс Квадро, а также вакцина от 
ковида Спутник V или Спутник Лайт. 
Прививки делались в медицинском 
пункте СОГМА опытными медработ-
никами академии и поликлиники №1 
(главврач – Казбек Магаев). Также 
приветствовалась вакцинация на при-
вивочном пункте членов семей работ-
ников и обучающихся медакадемии.

Осенняя вакцинация

Донорские дни в СОГМА

1 сентября в СОГМА, как и во 
многих других вузах страны, 

прошел День знаний, во время кото-
рого нынешние первокурсники, еще 
совсем недавно бывшие абитуриен-
тами, знакомились с новой для них 
учебной жизнью в академии.

Перед студентами перво-
го курса выступили ректор СОГМА 
О.В. Ремизов, проректор по УВР 

А.Е. Гурина, представители дека-
натов, которые поздравили ребят с 
вхождением в дружную студенческую 
семью СОГМА и рассказали об осо-
бенностях обучения в медицинском 
вузе, о балльно-рейтинговой системе, 
учебном распорядке, этическом ко-
дексе студента, с которыми предсто-
ит освоиться вчерашним школьникам.

День знаний в СОГМА

ЮБИЛЕЙ

Свой 85-летний юбилей 
отметил заслуженный 
деятель науки  
Российской Федерации, 
заслуженный деятель 
науки РСО-Алания, 
доктор медицинских 
наук, советник при 
ректорате СОГМА Казбек 
Дахцикоевич Салбиев.

Примите искренние поздравления, 
Казбек Дахцикоевич, с Вашим пре-

красным юбилеем! Выражаем Вам 
глубокую благодарность за много-

летний и добросовестный 
труд на благо Вашей род-
ной академии и за огром-
ный вклад в дело подго-
товки медицинских ка-
дров в высшей школе 
Российской Федерации. 
Желаем Вам  крепкого 
здоровья, бодрости, опти-
мизма, жизненной энергии, 

счастья и благополучия!

Коллектив СОГМА
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11 и 12 сентября на базе СОГМА 
проходила междисциплинарная 
конференция «Управление 
возрастом и качеством жизни 
в современном мире: реалии 
и возможности», участниками 
которой стали 140 врачей – 
лучших специалистов в 
различных областях медицины 
из многих регионов России: 
эндокринологов, терапевтов, 
неврологов, гастроэнтерологов, 
кардиологов.

Целью проведения конферен-
ции стало освещение и об-

суждение новых подходов к лечению 
пациентов с хроническими заболе-
ваниями и обмен накопленным в пе-
риод пандемии COVID-19 опытом. 
Необходимость состоявшейся дискус-
сии обусловлена изменениями, прои-
зошедшими во всех сферах медицин-

ской деятельности. В первую очередь, 
это вопросы организации помощи, 
особенности терапии и реабилитации 
пациентов с коморбидной патологией. 
Непредсказуемое течение коронави-
русной инфекции у пациентов со схо-
жим анамнезом привело к необходи-

мости пересмотра стандартных подхо-
дов к терапии хронических заболева-
ний и поиску способов повышения её 
эффективности.

Программа мероприятия включала 
обширный перечень проблемных во-
просов и была рассчитана на 2 дня. 
В первый день работы конференции 
специалисты обсудили постковидную 
реабилитацию, включая поражения 
нервной системы, основы иммунной 
реабилитации и иммунопатогенеза 
длительного ковида, а также особен-
ности ведения ковидных больных по-
сле антибактеральной терапии с раз-
бором сложных клинических случаев.

Рассматривались также нейроби-
ология вкуса, механизм управления 
вкусовыми пристрастиями и привыч-
ками, были представлены актуальные 
рекомендации по возможностям меди-
каментозной и немедикаментозной те-
рапии подагры.

Во второй день состоялась сес-
сия, предметом обсуждения на кото-
рой стали коррекция метаболических 
нарушений при ожирении, роль вита-
мина D в профилактике заболеваний 
лиц пожилого возраста и возможно-
сти увеличения когнитивного долголе-
тия. Также прошел семинар по физи-
ческой нагрузке на основе опыта за-
нятий скандинавской ходьбой и дыха-
тельной гимнастикой.

Отдельная сессия была посвяще-
на секретам кавказского долголетия 
на примере долгожителей Дагестана. 
Завершил работу конференции «кру-
глый стол» «COVID-19 и ожирение: 
столкновение двух пандемий».

Мультидисциплинарный состав 
участников позволил провести ком-
плексное и всестороннее обсужде-
ние особенностей терапии пациентов 
с множественными осложнениями си-
стем организма.

10 сентября в СОГМА состоялась 
традиционная международная 
конференция врачей-
ревматологов, посвященная 
памяти основоположника 
ревматологической службы 
в Северной Осетии профессора 
Зары Владимировны 
Хетагуровой – «Новые рубежи 
в ревматологии».

Собравшиеся в конференц-за-
ле медицинской академии ве-

дущие специалисты из Владикавказа, 
Ставрополя, Ростова-на-Дону и участ-
ники конференции в режиме он-лайн 
обсудили ряд наиболее злободнев-
ных проблем в ревматологии: ба-
ланс рисков и возможностей в тера-
пии остеоартрита, патогенетические 
особенности коморбидных больных 

остеоартритом, применение хондо-
протекторов в лечении данного забо-
левания; диагностику и лечение по-
дагры, современные аспекты терапии 

болезни Бехтерева в реальной кли-
нической практике, новые подходы в 
терапии ревматоидного артрита, не-
врологические состояния в ревмато-
логии и др. Особое внимание было 
уделено рекомендациям по лечению 
ревматологических больных, болею-
щих COVID-19. В работе конференции 
с докладом принял участие доктор 
Дэвид Бостаниан (США, Калифорния).

Как отметил доктор медицинских 
наук, главный внештатный специа-
лист-ревматолог Ростовской области 
(г. Ростов-на-Дону) Алексей Куликов, 
«провести такую масштабную конфе-
ренцию в нынешнее непростое, свя-
занное с пандемией время очень важ-
но и нужно, и большая заслуга в этом 
ревматологов РСО-А, которые явля-
ются флагманом в развитии ревмато-
логического сообщества на Северном 
Кавказе».

28-29 сентября 2021 г. в Москве 
состоялась юбилейная научно-
практическая конференция 
с международным участием, 
посвященная 100-летию ФГБНУ 
«Центральный научно-ис-
следовательский института 
туберкулеза».

В работе этого масштабного фо-
рума принял участие специ-

ально приглашенный заведующий ка-
федрой фтизиопульмонологии, глав-
ный внештатный специалист-фтизи-
атр Минздрава РСО-Алания, главный 
фтизиатр Северо-Кавказского окру-
га, президент ГБУЗ РКЦФП МЗ РСО-
Алания профессор Б.М. Малиев.

В своей приветственной речи к 
участникам конференции Батарбек 
Мусаевич отметил, что за годы своего 
существования ЦНИИТ прочно занял 
одно из ведущих мест среди научно-
исследовательских медицинских орга-
низаций, внёс и продолжает вносить 
значительный вклад в развитие здра-
воохранения Российской Федерации. 
Профессор Б.М. Малиев подчеркнул, 

что особую ценность имеют тесные 
профессиональные, научные и друже-
ские отношения, многие десятилетия 
связывающие Институт туберкулеза и 
СОГМА. Целая плеяда национальных 
научных кадров Северной Осетии бы-
ла подготовлена в стенах ЦНИИТ.

Профессор Б.М. Малиев обратил-
ся к сотрудникам института со слова-

ми признательности за выдающийся 
вклад в развитие фтизиатрии и поже-
лал новых свершений, неиссякаемой 
энергии при достижении поставлен-
ных целей, отменного здоровья и оп-
тимизма в такое нелегкое для всей ме-
дицинской общественности время.

Ольга Басиева

На базе СОГМА состоялась 
IV международная научная 
конференция, посвященная 
детям – жертвам террора и 
Холокоста

10сентября при поддерж-
ке гранта Президента РФ, 

Научно-просветительского центра 
«Холокост» (директор – профессор 
Илья Альтман) и Ассоциации жертв 
террористических актов «Матери 
Беслана» (сопредседатели – Сусанна 
Дудиева и Анета Гадиева) в зале 
ЮНЕСКО СОГМА состоялась IV меж-
дународная научная конференция 
«Дети – жертвы террора и Холокоста: 
история, лечение, память».

Работа конференции, в которой 
в числе участников были пострадав-
шие в бесланской трагедии, очевид-
цы тех событий, проходила в фор-
мате двух пленарных заседаний: 
«Спасибо, доктор!» и «Сохранение 
исторической памяти о трагедии в 
Беслане». 

С приветственной речью к со-
бравшимся обратился врио предсе-
дателя Правительства РСО-Алания 
Александр Реутов.

Ректор СОГМА Олег Ремизов про-
изнес слова благодарности предста-
вителям Ассоциации жертв террори-

стических актов «Матери Беслана» 
за сохранение памяти о погиб-
ших. Перефразируя слова Марии 
Ухитиловой, автора памятника 82 де-
тям, убитым в 1942 году в деревне 
Лидице под Прагой,   он сказал: «Вы 
возвращаете от имени всего мира 186 
погибших детей небольшой нации на 
их родную землю, а также всех дру-
гих погибших детей в бессмысленных 
войнах и терактах». Олег Ремизов от-
метил, что самыми уязвимыми жерт-
вами бесчеловечных идеологий явля-
ются дети, убийство которых рассма-
тривается террористами и их пособ-
никами как наиболее эффективный 
механизм воздействия на людей в 
разных странах.

Один из многочисленных высту-
павших, заведующий кафедрой хи-
рургических болезней №3 СОГМА 
доктор медицинских наук профессор 
Ахсарбек Кульчиев, поделился вос-
поминаниями об организации и меди-
цинском обеспечении пострадавших 
во время теракта в Беслане в первые 
часы и дни трагедии, подчеркнув клю-
чевую роль профессорско-препода-
вательского состава медакадемии.

Масштабный форум

Новые рубежи в 
ревматологии

Сохраняя память

О проблемах управления возрастом
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С 2016 года после заключения 
соглашения о сотрудничестве 
с компаниями по подбору 
и направлению индийских 
граждан на обучение в 
России в СОГМА стали 
массово прибывать студенты 
из Индии. До этого число 
граждан Индии, обучающихся 
в вузах республики, 
было незначительным и 
нестабильным.

Индийцы обучаются в акаде-
мии по программе, частич-

но реализуемой на английском языке. 
С марта 2020 г. по июль 2021 г. боль-
шинство индийских студентов училось 
дистанционно, многие уехали домой, в 
Индию, но собираются вернуться.

На вопрос о том, был ли у них вы-
бор страны для обучения, кроме 
России, некоторые из студентов да-
ли отрицательный ответ, часть из них 
затруднялась ответить, кто-то отве-
чал положительно, хотя и не уточнял 
названия стран, которые были в спи-
ске желаемых для обучения. Если ве-
рить официальной статистике, внима-
ние индийцев, в первую очередь, заво-
евали вузы Франции, Японии и США. 
Россия долгое время оставалась не 
самой востребованной страной обуче-
ния для индийских студентов, но в по-
следнее десятилетие многое измени-
лось.

Если говорить об индийских сту-
дентах североосетинских вузов, то 
многие упоминают города Казань и 
Москву как самые популярные для об-
учения в России, но уже который год 
предпочтение отдают Владикавказу.

Причинами этого являются низкая 
стоимость обучения в вузах республи-
ки (СОГМА и СКГМИ) по сравнению с 
медицинскими и техническими вуза-
ми Индии и некоторых городов России 
(например, Москвой), безопасность 
проживания в регионе и умеренные 
климатические условия, качество об-
разования, советы агентов в образова-
тельной сфере, родителей или друзей.

История отношений СССР с Индией 
положительно повлияла на представ-
ления современных индийских абиту-
риентов до приезда в Россию о людях, 
живущих здесь.

95% обучающихся индийцев счита-
ет родным языком хинди, некоторые 
также уточняют, что владеют други-
ми индийскими языками. Это зависит 
от штата или местности, в которой они 
проживают, многие студенты также 
отмечают владение английским, рус-
ским, французским, испанским, араб-
ским, санскритом.

Между собой индийцы общаются 
на хинди. Если общение происходит 
по каким-либо официальным случа-
ям, то используется английский язык. 
С преподавателем русского языка или 
студентами из стран СНГ индийцы го-
ворят по-русски. Если они по-русски 

общаются между собой или со студен-
тами из арабских стран, то это часто 
объясняется желанием пошутить друг 
над другом, особенно это свойственно 
студентам первого и второго курсов.

Говоря о стиле одежды, хочется 
отметить, что индийские абитуриен-
ты часто носят открытую домашнюю 
обувь (даже в вузе), национальную 
одежду (шаровары, длинные рубашки 
в национальном стиле поверх шаро-
вар, платья, сари). Некоторые девуш-
ки и молодые люди рисуют бинди (точ-
ку в центре лба) во время религиозных 
индийских праздников, а также после. 
Стиль в одежде у таких молодых лю-
дей более консервативный, закрытый.

Индийцы любят пользоваться мас-
лами, которые оставляют специфиче-
ский запах на теле. Мужчины любят 
наносить масла на волосы, исполь-
зовать вместо лака для своих приче-
сок. На первых и вторых курсах ходят 
с длинными волосами, необычными 
стрижками, непривычными для мест-
ных жителей. Им не нравится, что в 
местных салонах красоты не понима-
ют их стиль причесок и стригут не так, 
как им бы хотелось. На последних кур-
сах часто уже коротко стригутся, по 
примеру местных мужчин.

Любят украшения, особенно брас-
леты, кольца, обязательно золото. 
Иногда носят браслеты как отличи-
тельный знак того, что являются пред-
ставителем высшей касты. Могут гор-
диться ношением таких браслетов, но 
в то же время не признаваться, что 
относят себя к определенной касте. 
Часто одеваются не по погоде, осо-
бенно на первом курсе.

Индийцы очень улыбчивы, об-
щительны, стеснительны, уважи-
тельно относятся к окружающим. 
Отличительной чертой при встрече яв-
ляется то, что индийцы машут головой 
в знак приветствия или складывают 
руки перед собой (намасте).

Очень эмоциональны, импульсив-
ны, любят постоянно просить про-
щения, извиняться за свои поступ-
ки. Очень влюбчивы, стараются сра-
зу найти себе пару. Часто выясняют 
отношения на занятиях или на виду у 
остальных. Индийцы любят дарить по-
дарки, ухаживать за девушками дру-
гих национальностей, очень расстраи-
ваются, если им отказывают. Для них 
чувства имеют очень большое значе-
ние. 

Любят праздновать свои дни рож-
дения, приносят еду (всегда очень 
сладкие торты, чипсы и колу, иногда 
национальные блюда) в академию и 
всех приглашают. Им свойственно го-
степриимство, любят украшать свои 

жилища шарами, различными огонька-
ми, яркими занавесями.

Мужчины любят фотографировать-
ся и смотреться в зеркало. Более ак-
тивны в социальных сетях, чем в жиз-
ни.

Почти все индийцы любят в сво-
бодное время ходить на рынок, выби-
рать продукты, готовить, но жалуют-
ся на отсутствие тех продуктов и спец-
ий, к которым они привыкли на роди-
не. Местная кухня кажется им слишком 
пресной. И потребление большого ко-
личества мяса жителями Осетии их 
очень удивляет. 

Считают, что в России образование 
дешевое по сравнению с Индией. Быть 
врачом в Индии очень престижно, об-
учение в местном вузе могут позво-

лить себе только очень богатые лю-
ди. Учиться же в России для индийцев 
значительно дешевле, даже учитывая 
оплату за переезд, жилье и проч. 

Индийцы очень любят играть в кри-
кет и удивляются, что об этом виде 

спорта здесь не знают, жалуются на 
отсутствие площадок для игры в кри-
кет.

В большинстве своем не отличают-
ся маскулинностью, в отличие от ара-
бов, которых в СОГМА также обучает-
ся довольно много.

Знают, кто такой Менделеев, 
Гагарин, при этом почти не знакомы с 
русской литературой.

Считают, что Владикавказ очень 
чистый город с красивыми людьми 
(особенно девушками), но люди здесь, 
по их мнению, неулыбчивые, хмурые, 
не хотят дружить, невозможно позна-
комиться с девушками на улице.

Никогда не пьют воду из-под крана, 
покупают много воды в магазинах и, в 
целом, часто пьют воду.

Часто ездят с компаниями в горы. 
Индийцы из южной части страны 

имеют более темный цвет лица, не-
жели индийцы с севера. У некоторых 
настолько светлая кожа, что не сра-
зу можно понять, из какой страны при-
ехал студент, пока не начнешь с ним 
контактировать.

Индийцы любят принимать участие 
в различных мероприятиях культурной 
направленности, особенно им нравит-
ся петь и танцевать, они никогда не 
стесняются это делать.

Любят современное индийское ки-
но, часто советуют что-то посмотреть, 
интересуются российскими фильмами 
о любви, песнями. Хорошо овладева-
ют осетинскими словами и выражени-
ями, которые часто слышат на улице 
или при общении.

Отмечают российские праздники 
и любят присутствовать на них: День 
Победы, Новый год, Старый Новый 
год, 8 марта, 23 февраля (считают 
Днем мужчин), Пасху. Активно отме-
чают свои национальные индийские 
праздники: Холи, Дивали, мусульман-
ские праздники. Посещают мечеть, 
дружат с кришнаитами, любят бывать 
в кафе и различных развлекательных 
центрах, с удовольствием участвуют в 
дискотеках.

Многие арабские студенты и сту-
денты из Индии уже нашли работу и 
параллельно стараются совмещать 
работу и учебу. Работают в выходные 
дни или на каникулах.

Город Владикавказ считают очень 
чистым, уютным, спокойным, и многие 
задумываются о том, чтобы остаться 
здесь жить и работать.

Я. Датиева

Председатель Северо-
Осетинской республиканской 
организации Всероссийского 
общества инвалидов 
Р.Т. Бетрозова выразила 
благодарность ректору СОГМА 
Олегу Валерьевичу Ремизову 
за создание Дома инклюзивного 
обучения и развитие 
инклюзивного образования.

Следует отметить, что инклю-
зивное образование, то есть 

обеспечение равного доступа к обра-
зованию всех обучающихся с учетом 
разнообразия особых образователь-
ных потребностей и индивидуальных 
возможностей и с целью раскрытия 
потенциала обучающегося с помощью 
учебной программы, соответствующей 
его способностям, является актуаль-
ной проблемой высшей школы. Оно 
включает довузовское, вузовское и по-
слевузовское обучение.

В медицинской академии созданы 
условия по обеспечению инклюзивного 
обучения студентов-инвалидов и сту-

дентов с ограниченными возможностя-
ми здоровья по программам высшего 
образования. Разработаны адаптиро-
ванные образовательные программы, 
имеется необходимое учебно-методи-
ческое оснащение образовательного 
процесса. Клинические кафедры вуза 
располагаются на базе клиник и поли-
клиник РСО-Алания, полностью при-
способленных для инвалидов и лиц с 
ограниченными возможностями здоро-
вья. Теоретические кафедры находят-
ся в кампусе СОГМА.

Кампус СОГМА – это комплекс 
зданий, в которых создана доступ-
ная среда. Имеются доступные вход-
ные группы в учебные корпуса, в 
мультипрофильный аккредитацинно-
симуляционный центр, в столовую. 
Организованы въезд для транспорта 
инвалидов и парковочные места для 
них, обозначена маршрутизация дви-
жения. Были оборудованы учебные ка-

бинеты на 1 этаже учебных корпусов, 
санузел для инвалидов. Столовая, бу-
феты, библиотека также приспособле-

ны для инвалидов и лиц с ОВЗ.
В здании, построенном в конце 19 

века и признанном объектом культур-
ного наследия, прошедшем реставра-
цию в 2020 г., создан Дом инклюзив-
ного обучения, в котором расположе-
ны помещения для инвалидов и лиц с 
ОВЗ. Следует отметить, что это един-
ственное здание в регионе, полностью 
приспособленное для инклюзивного 
обучения.

Региональное отделение ВОД 
«Волонтеры-медики» насчитыва-
ет около 400 студентов СОГМА, 
часть из которых призвана сопрово-
ждать инвалидов во время пребы-
вания в вузе. Волонтеры участвова-
ли во Всероссийской акции «Мы вме-
сте», работали над социально-быто-
вой адаптацией инвалидов.

Академией заключены соглаше-
ния с региональными отделениями 
Всероссийского общества инвалидов, 

Всероссийского общества слепых и 
Всероссийского общества глухих. 

На базе вуза проводились совмест-
ные мероприятия: Дни открытых две-
рей, Неделя инклюзивного образова-
ния, Окружная школа волонтера-меди-
ка СКФО и ЮФО, Неделя без границ, 
День инвалидов, ярмарки вакансий. 
Студенты вуза принимали участие в 
спартакиаде для инвалидов, органи-
зованной Минтруда и соцзащиты РСО-
Алания.

Представители руководства вуза 
принимают участие в конференциях, 
вебинарах, совещаниях Министерства 
здравоохранения Российской 
Федерации, Министерства науки и 
высшего образования Российской 
Федерации, РУМЦ Минздрава России, 
ВОИ по вопросам инклюзивного обра-
зования. 

Все изложенное говорит о посто-
янном внимании, которое уделяется в 
академии развитию инклюзивного об-
разования.

Благодарность за инклюзив

Индия ближе, чем мы думаем
Об индийских гражданах-студентах СОГМА 
(заметки на основе личного общения в процессе преподавания)



4 ВЕСТИ СОГМАсентябрь-октябрь • 2021

Если студенты СОГМА 
в большинстве своем имеют 
возможность отдохнуть от 
учебы в июле и в августе, то 
волонтеры-медики и в летние 
месяцы были, что называется, 
на боевом посту.

На железнодорожном вокзале, 
на автовокзале, в аэропорту с 

начала июля по 31 августа были уста-
новлены волонтерские посты, где 
проводились мероприятия для приез-
жающих, связанные со сдерживани-
ем распространения коронавирусной 
инфекции. Всем пассажирам, входя-
щим в здания вокзалов и аэропорта, 
измеряли температуру, при выявле-
нии симптомов заболевания волонте-
ры отправляли этих людей к дежурив-
шим врачебным бригадам, которые 
брали мазки, составляли акт и вызы-
вали «скорую».

Во всех торговых центрах 
Владикавказа происходило инфор-
мирование граждан с привлечением 
различных памяток и листовок о ме-
рах профилактики и предупреждения 
ковида, о пунктах проведения вакци-
нации.

Стало традицией участие волон-
теров в траурных мероприятиях в па-
мять о жертвах теракта в Беслане. 
Студенты СОГМА посетили печаль-
но известную школу №1, побывали на 
кладбище «Город ангелов», где воз-
ложили цветы. При необходимости 
ребята оказывали медицинскую по-
мощь всем, кто в ней нуждался. 

С 8 по 12 сентября части Северо-
Осетинского регионального отделе-
ния «Волонтеры-медики» посчаст-
ливилось побывать на грандиозном 
фестивале – «Таврида.АРТ», прохо-
дившем в Крыму. Общее число участ-
ников составило около 5 тысяч чело-
век.

Делегация из Северной Осетии 
включала 25 человек, 6 из которых – 
участники акции #МЫВМЕСТЕ во гла-
ве с региональным координатором – 
Сергеем Зиховым. Ребята пять дней 
находились в палаточном городке на 
берегу Черного моря, а бухта Капсель 
стала для них родным домом. Одной 
из излюбленных локаций была 
площадка #МЫВМЕСТЕ.

Основательно подготовившись, 
организаторы представили вниманию 
участников фестиваля мастер-клас-
сы, игры, а также различные образо-
вательные программы. Конечно же, 
неотъемлемой частью такого яркого и 
масштабного фестиваля стали вечер-
ние концерты с участием приглашён-
ных гостей (Дмитрий Билан, Диана 
Арбенина, Игорь Крутой, ST и многие 
другие звёзды современной эстра-
ды). Участники фестиваля получили 
незабываемые впечатления и огром-
ный заряд позитивной энергии.

С 17 по 19 сентября, во время вы-
боров в ГосДуму, волонтеры-меди-
ки также дежурили на избиратель-
ных участках, где проводили термо-
метрию и следили за соблюдением 
масочного режима.

У волонтеров 
каникул нет
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Выпускники СОГМА живут 
в разных городах нашей 
страны и за рубежом, многие 
из них состоялись как очень 
хорошие врачи, настоящие 
профессионалы. Как правило, 
где бы они ни были, всегда 
с теплотой вспоминают годы 
учебы в академии, своих 
преподавателей. 

В этом в очередной раз при-
шлось убедиться во время не-

давно произошедшей встречи с одним 
из выпускников СОГМА. То, как прохо-
дило его профессиональное станов-
ление, может служить примером це-
леустремленности и уважительного 
отношения к избранному делу.

Георгий Суликоевич Тасоев – под-
полковник медицинской службы, име-
ющий ряд военных наград. В СОГМА 
он поступил в 2002 году, проучился 
четыре года, числился хорошо успе-
вающим студентом. Уже обучаясь на 
первом курсе, начал задумываться о 
специальности, которой бы хотел за-
ниматься, – о нейрохирургии. В 2006 
году принял решение о переводе в 
Саратовский военно-медицинский ин-
ститут, закончил его через два года и 
там же год проучился в интернатуре 
по хирургии. 

В 2009 году по распределению 
в звании лейтенанта медслужбы 
Георгий Тасоев в течение двух лет 
проходил службу во Владикавказе в 
институте внутренних войск МВД им. 
С.М. Кирова, но после закрытия ин-
ститута решил, что давнишняя меч-
та его стать нейрохирургом долж-
на все-таки исполниться, и поступил 
в Военно-медицинскую академию 
им. С.М. Кирова в г. Санкт-Петербурге 
на обучение в ординатуре по специ-
альности «нейрохирургия». Георгий 
благодарен судьбе, что ему повез-
ло обучаться в этом прославленном 

учебном заведении – одном из луч-
ших медицинских вузов страны, име-
ющем прекрасные традиции. 

По окончании ординатуры в 2014 
году Георгий был направлен по рас-
пределению в 46 бригаду оператив-
ного назначения в Чечню в г. Грозный. 
Служба в течение 5 лет была непро-
стой и небезопасной, Георгий полу-
чил статус «ветерана боевых дей-
ствий», был отмечен рядом наград.

В августе 2019 года перевел-
ся в Главный клинический госпи-
таль войск национальной гвардии 
Российской Федерации в Балашихе 
на должность старшего врача ней-
рохирургического отделения, в июле 
этого года Георгий стал подполковни-
ком медицинской службы. Он занима-
ется любимой специальностью и рад 
этому обстоятельству.

Георгий признался, что по про-
шествии многих лет переступил по-
рог своей Alma mater с очень теплым 
и трепетным чувством, так как годы, 
проведенные здесь, забыть невоз-
можно.

В адрес академии на днях 
пришла посылка из г. Одинцово 
Московской области. Она 
отправлена жительницей этого 
города Верой Витальевной 
Шакиной. Интересна история 
этого отправления.

На официальный 
адрес элек-

тронной почты СОГМА 
поступило письмо от 
В.В. Шакиной, в кото-
ром она рассказала, что 
в купленной ею недав-
но квартире был остав-
лен прежними хозяева-
ми фотографический 
альбом 6 выпуска вра-
чей СОГМИ 1948 года! 
В.В. Шакина предложила переслать 
этот альбом музею академии, и ее 
предложение было принято с боль-
шой благодарностью.

Спасибо Вере Витальевне за этот 
бесценный дар, за проявленное не-
равнодушие к поистине историческо-
му документу, за добрую волю, за 
отзывчивость! За прекрасные чело-
веческие качества, раскрывшиеся в 
этом поступке!

Трудно представить, что этот аль-
бом вышел 73 (!) года назад. Он пре-
красно сохранился. Открываешь его, 
перелистываешь страницы и воочию 
видишь живую историю, видишь ли-
ца людей, давно ушедших из жизни. 
С фотографий они смотрят на нас…
Молодые, одухотворенные, значи-
тельные… Лица преподавателей и 

студентов 6 выпуска медицинского 
института. Люди, обучавшие и учив-
шиеся искусству врачевания в суро-
вые военные и послевоенные годы.

ПОЭЗИЯ

Елена Слепушкина

ДУША ПРИШЛА ДОМОЙ

Закружила пламенная осень,
А в глазах по-прежнему весна,
И прохладою зелёных сосен
Пишет лес чудные письмена. 

Веет негой, ласковой и тёплой,
От листвы, собравшейся уснуть.
Лучик солнца сквозь цветные стёкла
По судьбе раскрашивает путь:

То парит, над бездною танцуя,
То бежит – торопится успеть...
Говорит, причудливо рисуя
Колокольчик. Оживает медь.

Тёплым звоном наступает вечер.
Ночь крадётся поступью немой,
Зажигая в окнах наших свечи.
Замер день: душа пришла домой...

28.10.2019 г.

Я ВСТРЕЧАЮ 
ПРОМОЗГЛУЮ ОСЕНЬ

Я встречаю промозглую осень.
А в руках – пожелтевшие листья.
Ветер кистью мне под ноги бросит
Снов рябиновых алые письма.

Повзрослели под мысленным взором
Непослушные малые струны
Той души, что кристальным узором
Знаменует сиянье фортуны.

В Поднебесье укутана влага
Этих слёз, что не каждый оценит.
И от капель растает бумага.
Смоет время с листа наши цели.

А над временем тает заветный
Тихий голос – не всякий услышит –
Глас Любви над порывами ветра.
Голос Совести. Он – ещё выше.

Манят зеленью ласковых сосен
Мысли-солнышки вёсен упрямых,
И оранжевой поступью осень
Дарит свет в переливах багряных...

25.10.2018 г.

СКОРО БЫЛЬ

Это мама. Это папа.
Это Родина моя.

Достаю порой из шкапа мысль
о смысле бытия.

Примеряю все личины,
но они не по душе,

Словно первые морщины,
как избитые клише.

Это осень. Это смелость.
Это милая земля.

Подкрадётся тихо зрелость,
пожелтеют тополя.

Полетят слова «без башни» вихрем,
жёлтою травой.

Улыбнётся день вчерашний над
открытою главой.

Серый цвет. А сердце радо:
это нежности причал.

Прятать слёз уже не надо,
как Божественных Начал.

Каплет дождик за порогом
и с лица смывает пыль.

Погрустим ещё немного.
Скоро сказка. Скоро быль.

16.10.2017 г.

Наши современники: 
выпускники СОГМА

Подарок из прошлого

Выпускники СОГМА (Г. Тасоев справа)


